

El repaso de lo anterior da una idea, aunque no completa, de la importancia del empeño intelectual y moral de Juan Fernando Segovia. Desde estas páginas de *Verbo*, a las que tantas veces se ha asomado en los últimos decenios, nos sumamos con sumo gusto a su homenaje.

Juan CAYÓN

Juan Fernando Segovia, *Los derechos humanos. Individualismo, personalismo y antinaturalismo*, Madrid, Marcial Pons, 2022, 168 pp.

El tema de los derechos humanos es inagotable. La literatura dominante no osa plantear problema alguno. Incluso en el ámbito católico, tras la condena de los papas del siglo XIX, las recientes declaraciones y acciones de los papas que han seguido al Concilio Vaticano II, parecen seguir la misma línea. Pero son muchos los problemas pendientes, como evidenció la LIX Reunión de amigos de la Ciudad Católica, del año 2022, cuyas actas se publicaron en *Verbo* y están pendientes de aparecer en un volumen.

Este libro del profesor Juan Fernando Segovia, que constituye el primero editado en su honor, con motivo de su jubilación, supone un buen ejercicio de tratamiento crítico, desde el punto de vista de la filosofía clásica y la doctrina católica. Un primer capítulo aborda con gran originalidad, a partir de la matriz constituida por la libertad de conciencia y autoconservación, su historia. El segundo, por su parte, revisa sus «fundamentos» en el actual personalismo y su vigencia en la posmodernidad. A partir de estos dos primeros textos, otros dos, más específicos, completan la visión. El primero a propósito de la teoría del reconocimiento de Honneth. Y el último con una crítica que advierte sobre la consecuencia del error religioso en la moral y el derecho.

Manuel ANAUT

Juan Fernando Segovia, *La política natural. Gobierno de lo temporal y orden sobrenatural*, Madrid, Dykinson, 2023, 184 pp.

En este libro, el segundo de los que junto con el de los estudios en su honor se han publicado en su homenaje con ocasión de